

XXIII Jornada Científica del Hospital Clínico Quirúrgico "Comandante Faustino Pérez Hernández". Matanzas

XXIII scientific day of the Clinical–Surgical Hospital "Comandante
Faustino Pérez Hernández". Matanzas

MSc. Clara Medero Collazo^{1, **}  <https://orcid.org/0000-0002-9857-0532>

MSc. Leticia Cabrera Benítez^{1, **}  <https://orcid.org/0000-0003-4561-3081>

MSc. Marlene Secadas Jiménez^{1, **}  <https://orcid.org/0000-0003-0712-8333>

Lic. Midiala Scull Martínez^{1, **}  <https://orcid.org/0000-0003-2645-8792>

Lic. Martha Odalis Abreu Barrera^{1, **}  <https://orcid.org/0000-0003-0743-0065>

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba.

* Autor para la correspondencia: claram.mtz@infomed.sld.cu

Recibido: 25/02/2019.

Aceptado: 17/06/2020.

Del 14 al 16 febrero del año 2019, se celebró la XXIII Jornada Científica del Hospital Clínico Quirúrgico "Comandante Faustino Pérez Hernández" en la provincia de Matanzas, en la que participaron profesionales de las diferentes especialidades de la

salud y de otras afines, tanto del nivel hospitalario, como de la Atención Primaria de Salud y de la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Se abordó una amplia variedad de temáticas y como eje central las arbovirosis y el manejo integral del cáncer.

Actividad que se desarrolló en un clima de aprendizaje en ciencias de la Enfermería y contribuyó a que los participantes socializaran sus temas de investigación. Resultó impactante la presentación de la investigación titulada "*Aplicación de la teoría de Rosemarie Rizzo Parse en la experiencia vivida de una mujer con mastectomía*", este estudio empleó el método fenomenológico-interpretativo para su desarrollo.

A partir del mismo las enfermeras reconocieron en la narración, un método activo de aprendizaje lo que contribuyó al análisis y a la reflexión del cuidado enfermero, el papel del cuidado humano, la ética y la comunicación.

El uso de las teorías en Enfermería garantiza que todas las enfermeras presenten un lenguaje común y concepciones similares, respecto a los paradigmas enfermeros, persona, salud, entorno y cuidados que caracterizan el rol profesional. Estas teorías se han convertido en un tema importante durante los últimos años, estimulando el crecimiento de las enfermeras como profesionales y la divulgación de temas de la educación en Enfermería y la bibliografía relacionada con la especialidad.

Numerosas enfermeras de épocas anteriores prestaron un cuidado excelente a sus pacientes, sin embargo, gran parte de los conocimientos de Enfermería estaban centrados en la ejecución de tareas funcionales. Desarrollar un conocimiento enfermero ha sido una propuesta de las líderes de la profesión en los últimos años, los que desean y aspiran a mejorar sus prácticas.

La teoría de *Rosemarie Rizzo Parse*, se basa en que los desarrollos humanos encarnan un problema profundo para los delicados sentimientos del ser humano y muestran un abarcador reconocimiento a la libertad y a la dignidad humana.

El conocimiento del desarrollo humano contribuye a un incremento de los saberes de esta disciplina. Es un conocimiento diferente del teórico-práctico, la aplicación de esta teoría lleva al descubrimiento de un nuevo saber que es superior y mejorado. La teoría de *Parse* recoge las experiencias vividas que se comparten entre los participantes.

Las ventajas que tiene el empleo de esta teoría es que invita a las personas a expresar sus experiencias vividas, los recuerdos que se comparten con los demás cuando expresan su opinión, sus preocupaciones, sus esperanzas y sus sueños; los cuales contribuyen a un mayor acercamiento de las enfermeras con sus pacientes y a la vez sirven para evaluar su labor.

Las enfermeras se sienten motivadas a profundizar en estos aspectos teóricos de la especialidad. Consideran muy importante este tipo de estudio y la necesidad que sean realizados en otras especialidades.

Las reflexiones sobre el cuidado enfermero, el significado de un cuidado humanístico, el valor de la comunicación terapéutica y las relaciones interpersonales entre el paciente y enfermeros fueron algunos de los temas que aparecen en la teoría de *Rizzo*, los que causaron admiración entre los participantes en esta jornada.

Una vez más se manifiesta que el profesional de Enfermería, tanto en el ámbito hospitalario o fuera de este, necesita para su trabajo el sustento de una teoría que lo guíe. Proveerlos de un marco teórico de referencia para la práctica, que esté fundamentado en principios filosóficos, éticos y científicos que además refleje el pensamiento, los valores, las creencias y la filosofía que tienen aquellos que los han empleado.

Conflictos de Intereses

Las autoras declaran que no existen conflictos de intereses.

** Todas las autoras participaron en la jornada y todas contribuyeron a la redacción de la reseña.

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Medero Collazo C, Cabrera Benitez L, Secadas Jiménez M, et al. XXIII Jornada Científica del Hospital Clínico Quirúrgico "Comandante Faustino Pérez Hernández". Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2020 Nov.-Dic. [citado: fecha de acceso]; 42(6). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3175/4986>